

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 38 (1893)
Heft: 4

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'avoir de la fondation au 31 décembre 1892 se monte à fr. 53,712 02 ; il se compose de titres de la Caisse hypothécaire du canton de Berne.

Berne, le 9 mai 1892.

Au nom du Comité de la Fondation Winkelried bernoise :

Le président, F. EGGER, lieutenant-colonel ;
Le secrétaire, E. WIDMER, adjudant sous-officier.

On est prié d'envoyer les dons soit directement à M. FRITZ LEHMANN, caissier du comité, 3 Aarzielehof, Berne, soit au Commissariat cantonal des guerres à Berne.



BIBLIOGRAPHIE

Agenda militaire suisse. — 4^e année, 1^{er} mars 1893 — 28 février 1894
Neuchâtel, Attinger frères, éditeurs, 1893. 1 vol. in-32 de 250 pages.
Prix : fr. 1 70.

Cet agenda, qui correspond à celui publié en allemand par la maison Huber et Cie, à Frauenfeld, et qui en est à sa 4^e année, rend de bons services à tous les militaires de langue française. Il comprend un calendrier avec éphémérides militaires fort bien choisies et des places blanches pour inscriptions ; un résumé de l'organisation militaire suisse ; des notions générales sur le service en général ; sur les marches et transports ; sur les logements ; sur l'armement, les munitions et le tir ; sur l'outillage et les travaux du génie avec jolis dessins explicatifs ; sur l'équipement et l'habillement ; sur le service sanitaire, de l'administration postale ; sur la justice militaire ; sur les chevaux de service. Il comprend, en outre, des prescriptions concernant le livret de service, le Tableau des écoles militaires pour les troupes des 1^{re} et 2^{re} divisions en 1893, un résumé de l'« Annuaire militaire fédéral » et de la Répartition de l'armée ; tout cela réparti en 16 chapitres formant un ensemble bien coordonné et un aide-mémoire de poche fort instructif. Il est précédé de quelques feuillets en noir pour notes provisoires et suivi de feuillets d'états nominatifs et de feuillets en blanc.

On doit certainement de la gratitude à MM. Attinger pour cette utile publication.

Manuel du sous-officier d'artillerie de campagne, par le lieutenant Fr. Leclercq, de l'artillerie belge. 1 vol. de 570 pages avec 20 planches. — Gand, Meyer Van Loo, 1892.

Ce Manuel, un des plus complets, se divise en cinq parties principales : 1^{re}, prescriptions relatives au service ; 2^{re}, artillerie en station et en marche ; 3^{re}, cheval et harnachement ; 4^{re}, matériel de campagne ; 5^{re}, pointage et tir.

Dans la 1^{re} partie, on trouve toutes les questions qui rentrent dans le domaine du service intérieur ; elle comprend, en outre, l'analyse succincte des divers règlements de manœuvres belges, lesquels ont des particularités fort méritoires.

Par exemple, il existe dans chaque corps une commission dite *de ménage* ; l'ordinaire et le prêt sont réglés tous les sept jours ; des indemnités spéciales sont allouées aux militaires mis à la disposition de l'autorité civile en cas d'accidents graves, d'émeutes, d'inondations, etc.

On lit dans les 2^e et 3^e parties des prescriptions en usage dans les différentes armées européennes, sur les marches, etc.

Dans la 4^e partie est exposé le fonctionnement du matériel, système allemand, comme on sait.

Dans la 5^e partie, pointage et tir, on remarque surtout les chapitres relatifs à l'instruction de pointage (Hausse de contrôle), à l'observation du tir (échelle observatoire de Castres), au pointage indirect, et au réglage du tir.

En résumé, ce Manuel, qui forme un beau volume, est un recueil précieux de notions d'une utilité journalière, tout un code de science pratique.

Système ternaire par le dédoublement des unités, par le général Morel. Brochure in-8^o de 24 pages, fr. 0 50. — Paris, 1893, Henri-Charles Lavauzelle, éditeur, 11, place Saint-André-des-Arts.

Que d'encre déjà versée sur le système ternaire, et la loi des cadres attend toujours ! M. le général Morel émet un avis sur les régiments mixtes, vu leur difficulté de transport, et préconise le dédoublement sur place. Qui a tort, qui a raison ? Nous laissons aux lecteurs le soin d'apprécier, et nous leur conseillons de lire les vingt-cinq pages dans lesquelles cet officier général expose les raisons qu'il invoque à l'appui de son opinion. (La *France militaire*.)

Zur Psychologie des Grossen Krieges, von C. v. B. R. I. Arcole. Studie aus den Lehrjahren eines grossen Generals. Wienne et Leipzig, Wilhelm Braumüller, 1893. 1 broch. gr.-in-8^o de 60 pages avec une planche.

C'est avec raison que l'auteur a choisi l'importante affaire d'Arcole comme base d'étude militaire psychologique. Il y a peu de campagnes, en effet, où le facteur moral d'une entreprise se soit mieux accordé avec les ressources géniales d'un vrai commandant en chef, la force de caractère avec les mérites stratégiques et tactiques d'une combinaison de guerre. De hautes questions de science et d'art militaires se rattachent tout naturellement à l'étude de ces brillants débuts de Bonaparte, et l'auteur les suit pas à pas, avec autant de lucidité d'exposition que d'élévation d'aperçus. Son point de vue, essentiellement allemand, comme ses principales sources, n'exclut pas l'impartialité des jugements ; aussi ce livre, ainsi que la suite an-

noncée, comptera sans nul doute dans la collection des résumés historiques et critiques de cette époque, bien qu'il n'ajoute rien de marquant à ce qu'on connaissait par les auteurs français, entr'autres par Napoléon lui-même et par Jomini.

Bericht über den *Militärischen Vorunterricht* III Stufe in Zurich u. Umgebung, 1892.

Le rapport sur le 9^e cours, qui fait l'objet de cette brochure (in-8^o de 32 pages), renferme des données fort méritoires et qui montre que nos camarades zuricois prennent sincèrement à cœur tout ce qui se rattache à l'instruction militaire préparatoire. Ce ne sont plus les anciens cadets, les élèves des écoles publiques civiles, qui sont leur principale préoccupation, mais la jeunesse appelée à faire partie de l'armée, soit provisoirement, soit définitivement dans la classe du landsturm. Le recrutement, la classification, la répartition des branches d'instruction théoriques et pratiques, sont dirigés et exécutés avec soin ; d'heureux résultats ont été constatés. Le comité, actuellement présidé par M. le colonel *F. Locher*, avec M. le capitaine *Müller, J.-J.*, comme rapporteur, a droit aux remerciements des amis de l'armée suisse.

L'attaque de l'infanterie, par *Sougarewsky*. St-Petersbourg. Etat-major du corps de la Garde Impériale. 1 broch. in-8^o de 184 pages.

On dit du bien de ce livre, que nous ne pouvons malheureusement apprécier nous-mêmes, car il est en langue et caractères russes, ce qui dépasse notre savoir. Il comprend 19 chapitres et un appendice, outre une grande planche contenant 8 figures de diverses formations d'attaque.

Une question de défense nationale, par H. BARTHELEMY. — Paris, 1893, chez Paul Sevin, éditeur, 8, boulevard des Italiens. Prix : 0 fr. 50.

L'auteur attire l'attention de qui de droit sur l'urgence de procéder, le plus tôt possible, à la construction d'une ligne de chemin de fer à la fois stratégique, politique et commerciale, dont il est question depuis longtemps déjà, la ligne dite de la Faucille, afin d'assurer la défense du Jura. « Les considérations qu'il fait valoir, dit le *Spec-tateur militaire*, paraissent basées sur une appréciation des plus judicieuses de la contrée et du danger que nous ferait courir, en cas d'invasion sur ce point, l'insuffisance des voies de communications actuelles. » !!

L'Illustrazione militare Italiana, de Milan, directeur : cav. *Quinto Cenni*, commence, dans son dernier numéro, un résumé illustré de la campagne d'Italie en 1869, qui paraît devoir être fort intéressant, soit de texte, soit de planches. Le même journal, toujours au guet des bonnes occasions de favoriser ses lecteurs, annonce une livraison

extraordinaire en l'honneur des prochaines noces d'argent de LL. MM., sous le titre légendaire : *Sempre avanti Savoia !*

M. H. Ganter, ancien sous-officier au service étranger, nous annonce qu'il se propose de publier prochainement une *Histoire des régiments suisses au service d'Angleterre, de Naples et de Rome* et des événements politiques auxquels ils furent mêlés.

Le besoin de posséder un ouvrage sur les régiments suisses au service des différents Etats susnommés s'est fait sentir depuis long-temps en Suisse, dit avec raison le *Journal de Genève*, car le public ignorait jusqu'à ce jour la manière dont ces troupes permanentes étaient organisées et administrées ; des versions dénuées de toute vérité ont circulé dans le pays à leur endroit, et ont pu nuire aux anciens militaires de ces services. Cette publication n'intéressera pas seulement les vieux débris de ces régiments, leur rappelant d'anciens souvenirs, mais aussi la jeunesse suisse appelée à défendre le sol de la patrie, en l'engageant à imiter ces braves qui ont soutenu dans les divers combats et sur les champs de bataille, la vieille renommée de leur valeur nationale. Les lecteurs y trouveront certainement avec plaisir nombre de faits qu'ils ont toujours ignorés. Le but de l'auteur, en écrivant ce qui se rattache à ces régiments, est en première ligne de les réhabiliter aux yeux de leurs concitoyens et de faire cesser des accusations injustes qui se sont trop souvent produites à leur égard.

La valeur historique de ce bel ouvrage sera augmentée par l'adjonction d'une carte du royaume d'Italie, cinq plans et seize planches coloriées donnant des plans de Naples, des citadelles de Messine, de Palerme et de Gaète, les uniformes des quatre régiments et de l'artillerie suisse, du 13^e bataillon de chasseurs, de la légion suisse britannique, des bataillons et de l'artillerie étrangers ; enfin huit planches donnant les détails des grades, épaulettes, coiffures, galons, chevrons, drapeaux, fanions, décorations, etc. Le tout formera deux beaux volumes imprimés chez G. Bridel, à Lausanne. L'ouvrage ne sera mis sous presse que lorsqu'il aura été réuni un nombre de souscriptions suffisant pour couvrir les frais d'impression.

NOUVELLES ET CHRONIQUE

Les travaux de la dernière session des Chambres fédérales inspirent à la *Gazette de Lausanne* du 1^{er} avril les remarques suivantes, qui semblent très-justes :

« L'impression qui reste de cette session, c'est que s'il y en avait plusieurs de semblables, la Confédération serait bientôt à bout de ressources. La correction du Rhin, la construction d'un palais pour